

# Les croix de mission et dévotion sont compilées et décrites

Jean Michel a recensé et décrit plus de 100 croix de mission dans deux documents qui viennent d'être publiés.

Les colonnes de *Voix du Jura* ont déjà plusieurs fois fait écho au monumental travail réalisé par Jean Michel. Ce dernier est un très actif retraité parisien, lédonien d'origine. Depuis 1980, il a retrouvé un pied à terre dans le Haut Doubs et avec son souci du détail, à partir de 1984, observé plus attentivement des croix de mission en fer forgé qui ornaient les villages qu'il visitait. Leur structure tridimensionnelle a attiré son attention au point qu'il en a d'abord fait un inventaire.

## Deux volumineux ouvrages

En 2015-2016 il a écrit un premier ouvrage, puis donné des conférences et réalisé des visites et exposition. Peu à peu ses observations l'ont aussi conduit dans le Jura où bien des croix,

elles aussi en trois dimensions, peuvent être observées notamment dans un large périmètre autour de Champagnole. Il a par la suite décidé d'en faire une étude plus exhaustive et aussi plus systématique. Il en est advenu un volume de documents impressionnant qu'il vient de publier sous forme de deux volumineux documents. « **Croix en fer forgé – Haut Doubs** » et « **Croix en fer forgé – Plateaux du Jura** » sont les titres de ces deux ouvrages qui comptent près de 400 pages pour le premier et à peine une centaine de moins pour le second.

## Ces croix sont artisanales donc toutes uniques

Au total, c'est plus d'une centaine de croix très originales qui sont décrites par le menu. À raison de quatre pages, minimum, on découvre en détail les

différentes parties de ces croix et leurs caractéristiques. Le piédestal est un socle de pierre qui supporte une colonne surmontée du croisillon.

Ces croix sont artisanales donc toutes uniques au contraire des croix en fonte produites industriellement et qui sont postérieures. C'est à partir de la fin du XVIII<sup>e</sup> siècle que ces croix vont se développer jusqu'à la guerre de 1870. L'auteur de cette étude émet l'hypothèse fort réaliste que ces croix sont liées à la présence de minerai de fer sur le mont d'Or notamment, ainsi que celle de forges tant dans le Haut Doubs qu'à Syam.

## Le témoignage d'un savoir-faire d'exception

En effet, il n'est guère de lieu où l'on rencontre de telle croix et en aussi grand nombre.

Ces éléments de patrimoine sont le témoignage d'un savoir-faire d'exception et d'un besoin d'affirmation de la foi catholique. Il fallait aussi affirmer cette

pratique face à l'église réformée présente en Suisse voisine.

Ces documents, qui font référence, sont d'une richesse de premier ordre. Ils seront à disposition de différentes institutions : services d'archives, diocèses, service des Monuments Historiques. Ce travail s'actualisera au fur et à mesure de nouvelles pépites découvertes au gré des informations fournies par qui s'intéresse au patrimoine. Les communes concernées devraient être aussi intéressées par ces descriptifs précis et illustrés de photographies. La restauration et la protection de ces témoignages d'un passé fait de grandes compétences et de dévotion devraient devenir une obligation au moins morale.

Raymond Metra

■ Contact de l'auteur : [croix-FF3D@laposte.net](mailto:croix-FF3D@laposte.net).  
Ou gratuitement sur <http://michel.jean.free.fr/croix/Compil-Haut-Doubs.pdf> et <http://michel.jean.free.fr/croix/Compil-Jura-Plateaux.pdf>



Jean Michel présente ses deux volumineuses compilations.